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壹、 摘要 

 國際事務專業學院協會（Association of Professional Schools of International Affairs, APSIA）為以各國國際事

務學院為主體之學術聯繫及聯誼組織，創始者為美國若干著名國際事務學院（例如哈佛大學甘迺迪學院、

約翰霍普金斯大學高等國際關係學院、喬治城大學外交學院、美利堅大學國際研究學院等專業學院等），至

今已有45個世界知名的正式會員和隸屬會員，他們每年選定一個學院主持年會，邀集各學院院長參加討論，

增進彼此聯繫，並交換教學心得，是國際關係學界極為活躍的學術團體。國立政治大學國際事務學院在2010

年申請加入成為隸屬會員，為海峽兩岸目前唯一參加該組織的學術團體，每年均由該院院長參加APSIA年

會。去年李明院長曾赴日內瓦參加2014年年會，今年則應邀參加在華盛頓召開的2015年年會。此為李明教

授所撰報告。  

 

貳、 目次 

一、 本文 

(一) 目的 

    政治大學國際事務學院（College of International Affairs, National Chengchi University）已在民

國99年（2010年）參加國際事務專業學院協會（APSIA），成為隸屬會員（Affiliated Member）。

目前該協會擁有32個正式會員、13個隸屬會員，政治大學（以下簡稱「本校」）國際事務學

院（以下簡稱「本院」）在前任院長鄧中堅教授努力下，推動申請成為該協會隸屬會員之一。

一直以來，本院積極參與該協會活動，並列名該協會網站、提供本院相關資訊等，與全球各

國際事務專業學院同步進展，成為國際學者學生蒐尋矚目之對象。目前與本院同為隸屬會員

者，計有美國西東大學（Seton Hall University）外交與國際關係學院、新加坡南洋理工大學 S. 

Rajaratnam 國際關係學院、美國喬治梅森大學 (George Mason University) 政策、政府與國際事

務學院、日本早稻田大學亞太研究學院、南韓梨花女子大學國際研究學院、美國北卡州立大

學工共和國際事務學院、美國賓州州立大學國際事務學院、美國波士頓大學 Frederick S. Pardee 

全球事務研究學院、佛羅里達國際大學國際與公共政策研究學院、加拿大多倫多大學 Munk 

全球事務學院、美國 Pepperdine 大學公共政策學院等多校。本院於民國 89年（2000年）自

本校原屬「社會科學學院」獨立成院，惟所屬外交系成立於民國19年、東亞研究所成立於民
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國56年、俄羅斯研究所成立於民國82年，均擁有悠久之歷史，造就國家極多之社會科學、國

際關係、和大陸研究等人才菁英，校友多人成為政府公務楨幹、外交人員、及任教於海內外

著名大學院校之學者等。本院參與APSIA，厥為增強國際聯繫、增進本校及本院國際化、推

動教師和學生國際移動能力之重要里程碑。因而自本院參與該學術組織以來，均熱誠參與該

協會活動，並希望在不久之將來，能進一步提升本院參與的地位，成為該協會之正式會員。 

(二) 過程 

     2015年1月8至9日，45個正式會員和隸屬會員代表共計47人，集會於美國華盛頓市的國

際戰略研究中心（Center for Strategic and International Studies, CSIS），召開2015年的APSIA年會。

首先在1月8日，32正式會員舉行工作會議（business meeting），在工作會議聽取執行秘書 Ms. 

Carmen Mezzera 所做的2014年活動報告後，隨後又舉行了 APSIA Career Services and Admissions 

Groups 會議。 

    喬治城大學外交學院的 Ms. Anne Steen 代表 Career Service Groups 提及國際事務專業學

院畢業學生正在面臨MBA和法律學位學生的激烈競爭，各學院必須增強和雇主之間的聯繫，

讓他們了解這些國際事務專業學院畢業生的競爭力和潛力與價值。她說，「我們必須將市場

和學院的課程聯繫起來，並且多方創造經驗學習的機會，特別是在金融市場方面的訓練，才

能有更大的競爭力」。 

    喬治華盛頓大學 Elliot 學院的 Nicole Campbell 則提到，市場和人口的變遷確實已經影

響了入學的成績。協會各成員也都注意到了這點，都同意增加APSIA協會對外招生的宣傳力

度。會議成員也都認為各學院的主任（或院長）應以APSIA的管道和各校的大學部教師及導

師廣為推薦APSIA各學院，成為各校學生的優先選擇。Admissions Groups 負責積極規劃更好

的招生過程，他們也要求各院的主管能和國際的協會成員共同合作，更好地展現APSIA的努

力成效，並且反映在未來的招生上。 

    年會也要求各院的主管鼓勵他們的學校成員參加APSIA的活動，並且希望藉由更多的人

手，加大學生對於APSIA的認知和信任，並要求各院在統計數字上力求更加精確、積極改善

對於這些統計數字的分析能力。協會也對成員的入會條件做出了審議。他們也討論了如果重

新開放新會員的加入，會否影響APSIA的任務初衷？協會要不要向不同的地區爭取新的會



第 5 頁 

員？倘若如此，則要如何推動？協會又將如何分配正式成員與隸屬成員的比例等等，都在討

論之列，但並沒獲致具體的結論。 

    年會最終也討論了會員政策的更動。會員要求執行委員會修改會員資格遭撤銷的條件，

協會會長Susan Collins提議隸屬成員會員資格在明年將成為重新檢視（revisiting）的方向。她

特別指出，正式會員和隸屬會員都應建立共同的「參與規範」（norms of participation）。1月8

日晚間，卡內基國際和平基金會（Carnegie Endowment for International Peace）理事主席Mrs. Jessica 

Mathews 做專題講演，提示2015年的國際情勢發展趨勢。 

    1月9日繼續整天會議。各院院長及主管交換教學研究心得並提出增進之意見（如附錄所

示）。中午午餐時分，美國國家安全會議顧問 Susan Rice 受邀參加並提主題演講，她建議

APSIA學院應加強能見度，吸引更好更多的學生加入受教育的陣容，為更多的國家及政府服

務。會議結束前，有些代表交換意見時表示，能否讓美國之外的學院有主辦會議即設定議題

的機會。他們獲得一些正面的回應。換言之，未來的會議可能將移師北美洲以外的地區舉行，

以示協會內各成員受到公平對待並分擔同等義務。年會最後責成執行委員會給予規劃。 

    年會決議明（2016）年會議日期為2016年1月7至8日，會議地點仍待討論決定。 

(三) 心得 

1. APSIA協會年會在國際事務教學研究所具地位不容置疑，享有較高的尊崇地位與領導能

力，其影響正日益加深。   

2. APSIA協會學院的申請者常面臨激烈角逐方能獲得青睞入學就讀，在美歐諸國、甚至東

亞若干國家的國際事務專業學院學費極其昂貴，為未來出路已經遭遇企管法律科系畢業

生極大的競爭，這已是不爭的事實。此種趨勢，使APSIA學院面臨警訊。 

3. 國際事務學院的畢業生，再也不能僅以受到國際關係養成教育以為滿足，還必須增進國

際經濟、企業管理、金融市場等各領域知識的鑽研，才可能有較大的競爭力。 

4. 此次參加APSIA年會，意識到了不同國家會員要求更加積極參與的心聲，他們也思考能

否在未來APSIA年會參與制訂議程，做出更加主動貢獻的行動，這種趨勢值得重視。 

5. APSIA協會越發重視正式會員和隸屬會員的權利義務平等化，亦即隸屬會員除必須積極

參與會議之外，還將必須履行相對的義務，正式會員與隸屬會員的差別亦可能縮小。 
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(四) 建議事項 

1. 本院必須持續積極參加APSIA年會，以維持本院的國際知名度和國際競爭力。 

2. 本院亦需早日改善本院教學研究體質，增進國際經濟、企管、國際金融方面課程，融入

國際趨勢，可一方面增進畢業學生國際移動力，另方面增進渠等國內外競爭力。 

3. 本院應以最快速度改善上述教學研究體質，早日申請成為正式會員。 

4. 在正式會員身分達成之後，再伺機建請APSIA年會考慮在臺北召開，以提升我國際視聽。 

5. 本院李明院長返國後，已與我國若干國際事務相關學院提及，願意助渠等申請參與

APSIA協會。建議我國相關國際事務學院，能繼之申請成為APSIA正式會員或隸屬會員，

增強我國在國際事務學界的發言權利。 

 






